

の同意なくして一定の箇所に収容をして自由を拘束するということは、これはどうも憲法の基本人権との関係上非常に至難ではないかというふうに今日のところ私は考えております。ただこの社会公共の福祉に中毒患者が非常に悪い影響を与える、その意味で社会から隔離をする、言つてみますれば、保安処分的なおいをお非常に持つた処置であります。そういう観点からこれを行ないますれば、あるいは憲法上の問題も解決するのではないか。ただその際におきましても、中毒患者であるからといって、はたしてそういう社会からの隔離ができるかどうか。御承知のように、今日精神衛生法あるいはらい予防法等に強制収容の規定がござりますが、これらにおきましても、たとえば自己または他人を傷つけるおそれのあるもの、あるいは一般の公衆に伝染するおそれのあるものというふうなしほり方がしてありますて、たゞ精神障害者であるからといってただちに強制的に収容することはできないことになつております。さような観点からいたしまして、覚醒剤の中毒患者であるからといってただちに強制収容するということは、これらの他の法律との均衡の問題から行きましても、相当骨が折れるのではないか、ある程度のしほり方をしなければならないのではないか。しからばさようなしほり方をした場合には、はたしてこの覚醒剤の中毒患者対策として万全の効果が期し得られるかどうか、かようないろ／＼な問題が実はあるよう存するのでございます。その点につきましては純粹な法律問題として、目下私どもの方としましては研究を続けておるような状況でござい

まして、まだ最後的な結論に到達いたしません。いずれにいたしましても覚醒剤対策の非常に大きな部分として収容施設の問題、これに強制的に収容をいたす問題、かような問題を解決いたさなければ覚醒剤対策の非常に大きな部分がブランクに相なるわけですがございまして、これはその対策といたしましては非常に重要な意味がござります。今申し上げましたように財政的な問題、法律的な問題がまだ片づいておりませんので、ただいまのこところ、ただちにこの国会に政府提案をいたしまして、取締り法の改正をお願いをするというところまでの結論をまだいたしかねている状態でございます。

ことが医師の側から証明をされるならば、それは他を傷つけあるいは自己を傷つけるおそれがあるものであるといふ認定の中に入り得るわけなので、おそらく実際にはそういう取扱いを受けていると思う。ヒロボンについてもやはりヒロボンの一番反社会的なものは発作的な兇暴性ということにあるので、ヒロボンの中毒がある程度進んでおるという状況にあると医師が診断をするならば、やはり精神衛生法において被害妄想を持つ精神病者が他に被害を及ぼすおそれがあるものと認定を下し得ると同様な立場に立ち得る。しかもそのことは一方ではやはり憲法の公共の福祉という問題とも関連するので、そういう関連性からこの問題は法律的にある程度までのめどが立ち得るのじやないかと思うので、その点ちょっとと、前段の厚生省としての収容施設等についての事業施設の計画あるいはそれに伴う予算について、また関係府県の所管部長等の陳情もあつたかどうか、あつたとすればどういうものを地方で要望しているか、こういう点を簡単に御説明願いたい。

まずこの覚醒剤の中毒の治療というものは、まだ未開拓の分野が相當あると、いう観点からいたしまして、たしか二百床の計画だつたと思ひますが、国立でこれを持ちたい。それに、大した研究機関やございませんけれども、研究機関を付設したような国立の施設を一つ持ちたい。それから全国で、たしか計画は二千五百床か三千床くらいであつたと記憶いたしまするが、この覚醒剤収容者の施設でベッドの数といったしまして二千五百床から三千床くらいを持ちたい。それにも要しまする経費が、たしか六、七億くらいであつたかと記憶いたしております。しかしながらに三千床の収容施設を持つたいたしましても、中毒患者は相当たくさんおるわけありますから一応年次計画というふうなことに相なつて参りますので、この計画は非常な弾力性を持つておると私は思つておるのであります。たとえば大都市を控えたところだけ早急に措置をして行くとか、いろいろやり方はあるだらう。しかしながら相当な国費をかりに出すといつぱれば、相当なまとまつた経費を出さなければ焼け石に水で、何のことかわからなくなる。費用の効率化といふ点からもあり小さい経費ではない、かのように私たちを考えているわけでございます。

府の御所見を伺つておるわけなのです
が、御存じの通り今推定百五十万、青
少年者の犯罪の大体三割を越えるもの
がヒロボンの常用者であるという事実
から見ても、日本の若い世代を虫ば
む、しかもそれを反社会的な方向に集
団的に追い込むという、いわば悪の一
つの大きな源流がヒロボンそのものの
存在にあると私どもは思ひざるを得な
い。一体こんな薬が人間の生活の福祉
に役立つかどうか。これは戦争中に
無理に精力をつけるために疲労回復の
名によつて、いわばきわめて不自然な
形で興奮剤として軍が使つた。これは
いわば戦争の一つのなごりなので、こ
んなものは、戦争が済んで日本の兵隊
が抜拭されたならばヒロボンそのも
のも絶滅されよかつた。それが遺憾
なことにはそのまま放置されておつた
結果が、こういう大きな社会問題にな
つて来たわけなので、これは厚生省と
しても、むしろ罰則を強化するとか收
容施設をつくる——もちろん現在ある
ものに対してもそういう問題も必要で
はあるが、やはり最終的な、しかも最
ばどうにもならないという理由はない
と私は思う。だからひとつはつきり
と、英断をもつてヒロボンを日本の國
士から駆逐するということに決意を固
められることが、この問題の解決をは
かる根本的な態度ではないかと思うの
です。これは厚生大臣の御所見があつ
たらお聞きしたい。

は、目下二箇所であつたかと存じます
が、厳正な監督指導のもとに製造する
のを許しておるわけであります。これ
は実際は一つのいわゆるヒロボン中毒
の今問題となりますする方面には、一つ
も流れおらないと確信しております。
流れおりるのは、むしろ密
造、密売、密輸入というような方面か
ら来るもので、これは取締りをいたし
まして全部ヒロボン中毒患者をなくす
るという方向に向うべきものである。
しかばどういう方法をとるかという
のが最も重大な問題になつて参る。密
造され、密輸入されておるということ
によつて、わが国の、ことに青年層の
最も大事な時期を台なしにするとい
う状態でありますから、これは先般も申
し上げましたように、薬の原葉の動き
その他の十分調査をして、どうしたら
これら密造、密輸入を防遏し、やつ
て行けるかということに全力を注い
で、至急これが対策を確立したいとい
うように考えております。府県からの
熱心なこれが取締りにつき、あるいは
処置についての要望を私どもも随時承
つております。従つてただいま申し上
げましたような方向で密造、密賣され
ておりますのを取締り得まするなら
ば、この災禍をのがれることと存じ
ますから、そういう面について検討を
進めて完全な方法を発見したいと考え
ております。

○岡委員 私の申し上げますのは、や
はりその責任ある政府の当局が、ヒロ
ボンを日本から駆逐するのだ、一グラ
ムもヒロボンを日本にはとどめないの
だという決意をもつて、この問題の解
決に当られるということが必要ではな
いかということなのです。これはそ

い決意で何とかこの問題の解決をし
ていただきたいと思う。これはきわめ
てじみな問題のようでございますが、
造、密賣、密輸入というような方面か
ら来るもので、これは取締りをいたし
まして全部ヒロボン中毒患者をなくす
るという方向に向うべきものである。

しかばどういう方法をとるかとい
うのが最も重大な問題になつて参る。密
造され、密輸入されておるということ
によつて、わが国の、ことに青年層の
最も大事な時期を台なしにするとい
う状態でありますから、これは先般も申
し上げましたように、薬の原葉の動き
その他の十分調査をして、どうしたら
これら密造、密輸入を防遏し、やつ
て行けるかということに全力を注い
で、至急これが対策を確立したいとい
うように考えております。府県からの
熱心なこれが取締りにつき、あるいは
処置についての要望を私どもも随時承
つております。従つてただいま申し上
げましたような方向で密造、密賣され
ておりますのを取締り得まするなら
ば、この災禍をのがれることと存じ
ますから、そういう面について検討を
進めて完全な方法を発見したいと考え
ております。

しかばどういう方法をとるかとい
うのが最も重大な問題になつて参る。密
造され、密輸入されておるということ
によつて、わが国の、ことに青年層の
最も大事な時期を台なしにするとい
う状態でありますから、これは先般も申
し上げましたように、薬の原葉の動き
その他の十分調査をして、どうしたら
これら密造、密輸入を防遏し、やつ
て行けるかということに全力を注い
で、至急これが対策を確立したいとい
うように考えております。府県からの
熱心なこれが取締りにつき、あるいは
処置についての要望を私どもも随時承
つております。従つてただいま申し上
げましたような方向で密造、密賣され
ておりますのを取締り得まするなら
ば、この災禍をのがれることと存じ
ますから、そういう面について検討を
進めて完全な方法を発見したいと考え
ております。

しかし青少年に限らずとして広がつて
行く、これらの反社会性というも

が、集団的に一つの大きな害毒を流す

ことは、若い人たちにも氣の毒だし、

日本の社会としてもつまらないことだ

し、われくとしても見ておれないの

で、一つ英断をもつてやつていただき

たいということを申し上げておきま

す。

○山下(春)委員 今、岡委員の御質問

のヒロボン中毒に関する件は、岡委員

から言い足されたのでございますが、

この前の局長からの御答弁の中に、大

体密造、密賣をしているものは、日本

人は非常に少いという御答弁がござい

ました。私どもが東京都市内の中毒患者

を見ましても、たとえば韓国人の少年

などは、ほとんど一人も見かけない。

かりに密造、密賣を韓国人がやつてお

るといつしましても、彼らは決して自

己の者にはそれを売らない。そして日

本人の間にヒロボンが蔓延して、日本

の青少年を虫さんでおるこの姿とい

うのは、今大臣のお答えのような悠長

な考へではちよつと行きのではな

いかと思うような段階にすら来ておる

のであります。百五十万からの日本の

おるという現実の姿に対しては、實際

はこの議会あたりで相当な予算をとつ

て、ヒロボン対策をとつていただきな

ければならない段階でございます。こ

れは非常に恐るべきことであり、私ど

もとしては、一刻も猶予のできないよ

うな感じがいたしますから、とにかく

くにもすみやかに法律だけでもおつく

りになりました。相当本格的に強制取

容することが憲法に違反するというこ

とよりも、もつと大きく社会公衆に害

を流すということが憲法の面から許

されないことでござりますから、その

点はほんとうに岡委員のおつしやる通

り、もつと積局的に、もつと自信をも

つてこの問題の解決に当つていただき

たい。厚生大臣はよく調査してと言わ

れたが、調査などはもうしている

ひまがないほど私どもはこの問題を切

りに考えておりますので、きわめて至

急の機会にこういうことに対する対策

をお立てになつていただきたいと思いま

ますが、そういう御用意がございまし

ますか、どうでしようか。これを伺い

ます。

○草薙國務大臣 まつたく御意見は、

その通りだと存じます。ただヒロボン

中毒になつております原因のヒロボン

の入手なり製造なりが、こちらでつく

つておりますものから流れて来るとい

うのは一つもない。全部が全部密造、

密賣である。こういう事実、これをど

うして取締るかという問題でございま

す。従いましてこの取締りを徹底し、

岡委員のお話のようにむしろ日本の二

つの製薬工場でつくつておるものもい

らぬではないかという声すら起るぐら

いりますが、しかしこれは全然流

れておりませんので、この取締り、こ

の密造、密輸入をどうするかというだ

けのはつきりしておる問題であります。

そこでこの実際のやり方をどうす

るかという問題になつて来るのであり

ますが、その点で苦慮いたしておる次

第であります。密造、密賣さへこれを

取締り得まするならば、今巷間に流れ

きを中心に調査をし、その調査がどう

ロボンは全然なくなつてしまふわけで

あります。その実際の具体的な方法を

検討するというので、御意思の点はま

つたく同感であります。

○柳田委員 関連して……岡委員が

先の委員会から引き続き数回このヒロボ

ン禍に関する質問を展開しておるので

すが、私もまた同感であります。

今大臣の答弁によりますと、問題は漸

次結論に参りまして、結局岡委員の言

うごとく、わが国からヒロボン禍を一

掃するにはどうすべきか、これに対し

て大臣は密賣、密造の根源をつくにあ

る、こういうところまで結論が来たと

思う。従つてそれならば具体的に、実

際的に密造、密賣をどういうふうな方

法でもつて根源をつくかという点であ

ります。このヒロボン禍につきまして

は、今始めた問題ではないのであ

ります。このヒロボン禍につきまして

</

だけつくるわけではございません。エフエドリンも一応ヒロポンになり得る可能性が多分にある、こういうことで、薬事法の規定でエフエドリンの動きを今調査しております。そして輸入したり製造したものがまず第一段にどこに流れたかということを今調査しております。その次に今度はこれらからどこへ流れたかということを追つて行つまでにこれを全部調べ上げるかといふ約束はちよつといたしかねると思うのであります。少くとも二、三箇月は要するかとも思うのであります。

○小島委員長 他にあへん法案に関する御質疑はございませんか。——それではこの際お詫びいたします。あへん法案についての質疑は終了したいと存じますが、本案の質疑は終了したと認めるに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○小島委員長 御異議もないようですから、本案の質疑は終了したものと認めます。本案の討論及び採決は次会に譲ります。

は、警察法を初め独占禁止法の趣旨等、一連のものを昔に返しておられた。世間ではこれを逆コースだとして非難をしておる面もあるが、この点は、農業分業については、大臣の御答弁は、占領軍からのいろいろな圧迫があるからもしませんが、方向としては自らは正しいと思つておるので推進をしちゃいい、こういう御答弁でありました。そこで、その前提としてのいろいろの資料を要求いたしておつたのでございましょうが、一番大事な新医療費体系に関する厚生省の資料が出ていないのですけれども、これをぜひ出していただきたいのです。それに関連をいたしますのでは、そういう大臣の御答弁にのつとつて、一応大臣の考えておられる方向が正しかつた——私はそうは思わないのですが、一応そういう仮定に立つて質問したいと思うのです。その点はあとで触れますがないが、その前に大臣にお尋ねいたしたいのは、現行医師法が現在実施せられておるのですが、これによつて国民医療に重大なる支障を來しておると考へるがゆえに、あいいうものか三十年から実施せされることになると思うのですが、現行の医師法で国民医療の遂行の上にどういう具体的な支障があるか、これをひとつ列挙していくだきたいと思います。

○流井委員 今大臣の御答弁では、現
在の医師法では重大な支障はないが、
よりこれを合理化するためにやつたの
だ、こういうことなのです。それを具
体的に考えますと、サムスが日本にや
つて来て驚いたことは、医者が薬を売
り、歯医者が金を売つておる。薬剤師
が熊の胃を売り、小間物屋の番頭みた
いな状態になつてゐる、こういうこと
は医師、歯科医師、薬剤師等近代の科
学を修めた者として、非常にその専門
技術者として不合理な状態にある。從
つてこれを合理的な姿に改めなければ
ならないというサムスの勧告があつた
わけなんですが、そういうことが大臣
の言う合理的なことだと考えてほしつ
かえりませんか。

ておる制度のあり方よりかさらには便利になる、しかも国民の医療費の負担が現在よりかずつと軽減をされる。こういう二つの面から私は合理的といふことが出て来ると思うのですが、大臣はそれを納得できましようか。

○草薙国務大臣 ただいま滝井さんのお話をになりましたような二点をも含めて、それが現在よりもより以上に国民大衆のために強く希望を持つて方法でもつて来れたら私はなわけこうだと思ひます。目標は、むしろそういう方向も含みながらの検討というものが国民の期待をしておる点ではないかとも考へております。

○滝井委員 大臣は一席今のお話の前提をお認めになりました。そこでわれわれの要求したこの資料、すなわち臨時診療報酬調査会の答申と臨時医薬制度調査会の答申の資料を厚生省からいただいたわけですが、この臨時医薬制度調査会の答申に基いて昭和三十年一月一日から実施せられる法律が生れることになつたわけであります。

そこではまずこの法律を来年一月一日から実施をするにあたつて、いろいろ具体的なことを審議する医業関係審議会といふものの生れて来るその前提条件が当然あるわけであります。従つてその前提条件をわれくは満した上においてのみ初めてこの審議会が発足することになるわけであります。この臨時医薬制度調査会の答申の中にもその前提をはつきりわれくに示してくれております。

そこで大臣にお尋ねいたしたいのですが、こういう、次のような立法措置をとることが適当であるというのには、昭和三十年一月一日から実施をする、

こういう立法措置をとることが適當ある、こうしたことなんです。その行については前提として、医療報酬関し昭和二十六年一月二十四日付臨診療報酬調査会答申に基く所要の措がとられることが必要である、こうすることになつておるわけです。そこ 厚生省は当然いろいろの所要の措置とられておるはずでございますが、具體的な所要の措置というものはどうう措置をとられたのか、それをひとつ具体的にあげていただきたいと思ひます。

○小山説明員 ただいまお話をなりました所要の措置といふもの一つには、新医療費体系に關することを含むわけでございます。但しこれはこの前にも申し上げましたように、医薬分業の新しい体制が実施されますのは、明年の一月一日からでございますので、そのときに間に合うようになって、現在諸般の準備を進めておる状況でござります。

○滝井委員 所要の措置はたつたそれだけでしようか。所要の措置をちゃんと全部あげてくれということです。

○高田政府委員 薬事法二十二条の改正の三号でございましたが、薬局の分布十分ならざる区域というものは、これは審議会に案件をかけまして、分業の例外の地域といった手はずになつております。従つてその診療所と薬局の調査というものを業務局の方の所管で昨年の八月に調査いたしました。それなども所要の措置の一つかと考えます。

○滝井委員 そうすると医薬分業を実施する所要の措置、この答申にうたつておるのは、医療費体系をつくること

療所あるいは薬局の分布調査、この二つ以外はないのですか、この二つで所要の措置は全部完了したと了解してさしつかありませんか。

〔委員長退席、青柳委員長代理着席〕

○小山説明員 先ほど臨時医療制度調査会の答申に載っている所要の措置としては、どういうことかというお尋ねがありましたので、私は正確にいうつもりでお答え申し上げたのであります。ですが、この答申に盛られている所要の措置というのは、御引例になりましたように、臨時診療報酬調査会の答申にきめてあることをさすのであります。一口に申しますと、これが新医療費体系に関する事項ということに相なるわけであります。業務局長が申しましたのは、そのほかの事実上やつておかなければならぬ措置として申し上げたのでございまして、そういう措置としましては、今度の医薬関係審議会で御審議を願います。三つの事項も、もちろんこれは事実上やつておかななければならぬ所要の措置に入るわけであります。

○滝井委員 それ以上追究いたしません。大臣にお尋ねしますが、この勧告が出てからすでに二十六、二十七、二十八と三箇年たつておる。この法律は大体二十八年から実施することになつたのが延びておるわけであります。延びておるにしても、これは一番重要なポイントなんです。これを本年の一月から実施するには、九箇月しかありません。九箇月しかない現在、医療費体系はできておりますか、できていませんか。

○草葉国務大臣 これは現在医療費体

系をつくるように準備を進めておると存しております。まだ動き上つておるとは確言はできないと思います。それは一方やはり厚生省としては、ただいま御審議をいただいておる審議会が設置されまして、一方この三つの事項をこの審議会にかけて省令を定めて行きたい、それと並行しながら新医療費体系といふものは検討されて行くべきものだ。調査その他はできるだけ今までの期間において進めて参っておりますが、最後の医療費体系の問題は、これらが最後の医療費体系の問題は、これらの審議会とあわせながら、明年の一月一日までに十分検討してなさるべきものだという考え方で来ておると存じます。

○滝井委員 どうも大臣の答弁は受取れません。すでに二十六、二十七、二十八と三箇年たつておる。厚生省はこの三箇年の間に何をしておつたかといふんです。しかも読んでみればわかるように、その施行について前提としてある、並行してとは勧告も何もしてない。その前提としておる。その前提がなければこの審議会なんというものは、これは端っぽの方をやるんです。もう医薬分業をやるということは決しておるわけです。しかも決定しておるのは、大部分は医者が処方箋を患者に渡す、渡したらそのもらつた処方箋をもつて患者が医者で薬をもらうか、あるいは薬局に行つてもらうかは患者の自由裁量です。ほとんど大部分はそれによつて解決せられる問題ですか、あるいは薬局に行つてもらうかは必要でありますと同時に、明年の一月一日までに少くともこれをかつちつて、早く一般に発表して、そうしてこれをに対するいろいろ検討をすることも必要でありますと同時に、明年の一月一日までに少くともこれをかつちつて、そうして相当慎重にいろいろと検討をして行くことが必要でありますと同時に、明年の一年間はありましたけれども、あなたがち急ぐことを欲せずに十分なる新医療費体系といふもののつくり上げに力を注いでおる次第でございます。

○滝井委員 そうしますと大臣の今

尋ねました医薬分業といふもの

の答弁では、私が前提として大臣にお

る、例外の場合を都部の場合は多いか

算でないということを御了承のようではございます。それで、私は草薙さんが新たに厚生大臣に御就任になりましたときに、実は御要望申し上げておきましたことは、現内閣は諸般の情勢上いろいろな面で非常に多額の出費をしなければならないが、その使途等から眺めましても、厚生行政がそれに追いつかないなどびつこになつて、国民に非常に大きな不安を与えることになるから、それらの問題とくらみ合をして、非常な勇気をもつて強く厚生行政をやつて行つていただきたいということを要望したのであります。しかし實際は、この母子福祉資金貸付法が非常に喜ばれていたるにもかかわらず、地方によりましては、申出が二十人に対して一人と一人、あるいは十五人に対して一人といふうまで、その世話をしております者も、だれに貸付けていいか、その選定にも困るというような実情でござります。これは、そもそも、こういう母子福祉資金貸付などという名前でなく、母子福祉法に発展すべき段階として、こういう名前で発足したのでありますから、これはもつと拡充強化しなければならないものでございます。厚生省が非常に弱いために、この母子福祉資金貸付法とは直接関係はございませんけれども、母子相談員という者、これは非常に大切な係でござりますにもかかわらず、その予算はわずかな金でござります。おそらく国の必要とするものは四千四、五百万円であるうと思いますが、それをいくじなく削られて、補助金等の特別委員会にかかつておるのであります。こんなことではいけないのである。これは大藏大臣の御答弁を聞きますと、地方財政の方に考えてあ

とよくなつておることを私も率直に認めるのでござりますが、今度父母のない子供に就業資金、就学資金を貸し付ける、たゞへんげつこうでございまして、こう扱つてもらいたいと思うことが今度出て参りましたので、その点では私は非常に欣快に存じておるものであります。さて就学資金を借りましたこの子供、あるいは母がつれておる子供でも、どうにかこうにかやつとの思いをして学校を出まして、今日ごろなんになればわかる通り、制服で就職しておる子供は、大体未亡人の子供でござります。洋服が買つてやれないものでございます。せつかく早く学校を卒業して、親の手助けをしたい、お母さん一人で非常に苦労をしたから何とかすけてあげたいと思つて、学校のことによく勉強して、幸い職にありついても、学生服を着たまま就職さしておるということは、見ていられないのですが、会に、これらの子供に就職の支度金を貸してやるというあたたかい思いやりを厚生省の方で考えておるかどうか、厚生大臣から伺つておきたいと思ひます。

ければならぬけれども、何さま一千五百九万三千円という、必ずしも多額とは申し上げかねる費用でありますので、今回はそのしたく金までは実は含めておらない次第でございます。将来の問題としては、御説の点は私もごもつともと考えております。

○山下(春)委員 考えていただかなかつたことははなはだ残念でございましたて、これは今のところまだそう大した人数ではないと思いますので、ぜひともひとつ考え方直していただきたいと思うのであります。大体こういつた問題は、大蔵省としてはきつと荷やつかいな、あまり芳ばしくないようなケースに違いないと思います。そこでよほど厚生省の方で自信を持つて——現在の吉田政府が真に国民から信頼されるのには、自衛隊などをつくつて大砲内閣などと言われることをカバーするためには、厚生行政がその問題よりも先頭に出ているときに、初めて国民は安堵しておるのであります。これくらいの金をようとらないようなことは、とても……。だから大砲内閣などと言われるることになるのでござります。私は厚生大臣が新たに非常な御抱負を持つて厚生行政にお臨みになつたその当初の日にお願ひをしておいたのであります、どうも大臣におなりになつて、からはすつかり御遠慮になりまして、これらの費用をとることに必ずしも全部成功していただかなかつたことは非常に残念でございます。しかしながら考えていただかなかつたということです。この修正案を通すのは、ちょっとと私も困りますので、ぜひともこれは考えてもらいたいのでございます。ただいま大臣は、ことしは入つていないが、そ

れはそうすべきだと言われた。その御決意をもう一度念を押しておきまして、私ども委員会はひとつ大臣を助けて、こういう予算をどこからか見つけることに努力したいと思いますので、もう一度御決意を聞かしていただきたいと思います。

○草葉國務大臣 未亡人の家庭の分といたしましては、本年度一億七千四百五十八万八千円、孤児の分としては、先ほど申し上げました一千五百九万三千円ということになつておりますが、ただいま申しましたように、現在では必ずしも多額とは申し上げかねると思うのであります。もう少し金がありますと、いわゆる両親のない子供さん、あるいは父を失つた子供さんにもととて教育の機会均等を与え、もつと十分にたして行くべきものと思うのであります。が、ここの中からしたく金を削りますと、それだけ就学の機会を失うことになります。したく金もたいへん大事だと思いましたが、むしろ学校の教育をさせるということにこそ当分は全力量を注ごうということで、そういうことを考えながらも実はそこまで手を伸ばし得なんだという実情なんで、今後は予算ができるだけこちらの方にもまわしてもうよう努力いたします。そういうあわせてお話を通りに十分考慮しながら参りたいと思います。

どうしたもの時代に合わない値段でありまして、しかもながらこの就学資金を借りて学校に行きました子供がもう相当卒業しておる時期になつておると思ひます。これは厚生省はそこまではタツチできないという範囲だらうと思ひますが、この就学資金を使って卒業いたしました子供はどの程度就職しておりますか。この法律ができましたときには大きな会社などに行きますと、まず両親のそろつた子供ということで、未亡人の子供はほんとうに就職がなかなかできない。これを理解して就職させてくれる会社、銀行等がほとんどないので、私どもは非常に暗い気持でおりました。が、むしろこの就学資金を使って学校に行けば、国ではこの金を返すために一番先にこの人たちに就職を見つけてやるということにすれば、このことによつてかえつて就職がよくなりはしないか。私どもはこういうふうにひそかに考えておつたのであります。が、どういう結果になつておりますよ。わかつておるだけひとつお教えを願いたい。

ます。これは私ども少し解せない点もありますのであります。他の条件がどうであるうとそういう母子家庭なるがゆえに就職させないと、いうケースがかりに一つでも二つでもあるとすれば、それはやはり黙過しがたいのです。そこで今日私ども考えております点は、やはり母子家庭問題に対する世間の認識をもう少し新たにしていただき、母子家庭のあるいは母なり子供のいろいろな悩みについても、あたたかい気持でもつて応援してもらう、こういう雰囲気を何とかしてつくりたい。私どもの力で十分でないところを、そういう世間一般の人の理解でもつて補つて行きたいということです。本年度あたり少ししそういうような啓蒙と申しますか、運動を起したいと、関係の社会事業団体などと今寄り／＼相談しておる段階であります。

成績が下る。それはお母さんの手伝いをするために勉強ができない。そういう状態で苦しんでせつからくこれからと思つて校門を出ますと、社会がこれを就職させないということでは、この法律をつくつておきましても法律が死んでしまいます。この点の御答弁はいかがませんが、厚生省におかれましては文部省にまかせることなく、この法律をおつかけて行つて、厚生省の仕事として、ひとつそういう点にできるだけあたたかい手を打つていただきますよう、くれぐれもお願ひしておく次第でございます。

らの方はそれとは別個に、母子家庭の子供でそういう必要が生じましたときには、やはりその個々のケース／＼を見て、それを貸してあげた方がいいとして、それが貸してあげた方がいいというような場合に貸すわけがあります。多少向うと違う点は、向うの方は英才教育という点に縛られておるわけでもあります。従つて向うとこちらとは一歩別個な建前になつておる次第でござりますから、該当の児童が向うで借りたりするとあるいはこちらで借りようと、それはさしつかえないことになつております。

の数によつて金額の割当をしておる
いうわけであります。貧しいといふう
に第一義を置くということござい
したならば、まずこの母子家庭に対
して優先的に利用させることが必要で
ないか。四倍も五倍も希望者があるの
にもかかわらず、それを満たしてや
不公平ではないかと思うのであります。
定時制に学んでおるような田舎へ
ございましたならば、農繁期に働いてや
農閑期に勉強する、また青年学級で
よろしいが、修業するため資金がい
るというような者に対しまして優先的
に取扱う。母子福祉資金の方も日本本
英会と連絡協調いたされまして、夜間
大学に入る者、両親のない子供、貧
い者に率先してやるよう厚生省の方
で十分連絡をおとりになるお考えがな
るかどうかということを伺いたい。

○太政府委員　この母子対策につきま
しては、厚生省に設置されておりま
す中央児童福祉審議会母子対策部会と
いうのがございまして、先般も関係の
委員会を開いております。その中には
日本育英会の人も委員として入つてお
るわけでございます。日本育英会とあ
つたましても、優秀な学徒であつ
て、それから経済的理由によつて修学
の困難なこの二つが条件になつておる
ようでございます。従つて母子家庭の
子供に対しては優先的に――母子家庭
なるがゆえに何でもかんでも優先的に
貸し付けるというわけには行かないと
いうような状況でございまして、同一
条件である場合においては、できるだ
け母子家庭の方を見ようという程度に
とどまつておるようでございます。さ
ような点から育英会の経費だけにこれ

をたよつておつたのでは、この母子家庭の子供の修学問題が解決しないということから、この母子福祉資金の貸付等の法律にこれが新たに載つて来たかと存するのであります。しかしながら両者の間の連絡は十分にとらねばなりませんので、先ほど申し上げたように委員会のメンバーにも入つていただいてやつて行く、こういうような方針で今後ともやつて行きたいと思ひます。

○齊柳委員長代理 中川君に申し上げますが、さんせんから大臣も局長も要務があつてあせつております。従つてごく簡単に御質疑を願います。

○中川(源)委員 各都道府県の育英会の方に十分連絡をしていただきようにお願いしたい。地方では、先ほど申し上げたように、割当式をやつておりますが、この地方の実情は十分連絡ができていないと思います。でありますから、母子福祉の方の面から見られまして、各都道府県に強く要求していただきたいと思ひます。

○齊柳委員長代理 次回は明二十四日午前十時より理事会、十時半より本委員会を開会いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十九分散会

昭和二十九年三月三十日印刷

昭和二十九年三月三十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局